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《与神同行》 

感觉被定罪 

 

 

我们试来想象一下以下的情况，我们刚犯了罪，站在神面前，而神在看着我们，你会期待神

有什么表情呢？我们得罪了神，现在我们与祂四目交对，而神当然知道我们所做的错事，你

想神会怎样呢？你的答案可能会显示出一些事情，首先是反映了你跟神之间的关系，第二是

反映了你对神的认识，以及你觉得神会怎样对待祂的儿女。 

 

多少时候，我们会觉得自己被定罪，那是当我们犯罪，跌倒，失败，和叛逆神的时候。也许

我们会认为，这是正常的感觉，因为我得罪了神，我当然会觉得，神定我有罪，这是合理的

想法。今天我们要看的经文，是约 8 章，相信这段经文能够帮助我们认识，作为神的儿女，

我们应该怎样去处理“被定罪”的这种感觉，我们应该怎样去面对，态度应该是怎样。 

 

请我们打开圣经，约 8 章，我们看 1-11 节，经文这样说：“于是各人都回家去了，耶稣却往橄

榄山去。清早又回到殿里，众百姓都到祂那里去，祂就坐下教训他们。文士和法利赛人，带

着一个行淫时被拿的妇人来，叫她站在当中。就对耶稣说，夫子，这妇人是正行淫之时被拿

的，摩西在律法上吩咐我们，把这样的妇人用石头打死。你说该把她怎样呢？他们说这话，

乃试探耶稣，要得着告祂的把柄。耶稣却弯着腰用指头在地上画字。他们还是不住的问祂，

耶稣就直起腰来，对他们说，你们中间谁是没有罪的，谁就可以先拿石头打她。于是又弯着

腰用指头在地上画字。他们听见这话，就从老到少一个一个的都出去了，只剩下耶稣一人，

还有那妇人仍然站在当中。耶稣就直起腰来，对她说，妇人，那些人在哪里呢？没有人定你

的罪么？她说，主阿，没有。耶稣说，我也不定你的罪，去罢，从此不要再犯罪了。” 

 

站在耶稣面前的，是一个在行淫的时候被拿到的淫妇，然而耶稣居然对她说，“我也不定你的

罪，去罢，从此不要再犯罪了。”耶稣就这样放过了犯奸淫的妇人，没有定她的罪，而原本来

势汹汹的群众，也一个一个的从老到少都离开现场，最后剩下了耶稣和那个犯奸淫的妇人。

那个妇人自知死罪难逃，所以她没有存任何希望，也没有求耶稣放过她，可是耶稣竟然主动

的放她走，不定她的罪，让她就这么去了。 

 

耶稣这样的做法，是否表示祂纵容罪恶，不理会犯奸淫的罪呢？又或者这是一个例外的情况，

在这个情况之下，由于没有人定这妇人的罪，所以连耶稣也不定她的罪呢？我们是否可以引

申的说，“要是群众不定我们的罪，神也会因此而不定我们的罪”呢？有没有这个可能性呢？

到底耶稣对这件事的处理手法，在向我们传达出一个怎样的信息呢？是否群众也有影响力，

耶稣是否也受到群众的影响呢？到底耶稣所说我“也不定你的罪”，是包含着怎样的意思呢？ 

 

弟兄姊妹，我们是否曾经有过被定罪的感觉？相信每一个人或多或少都曾经有过，这其实是

很难界定的情况，很难说自己是否有这种感觉。所谓定罪，其实就是隔离，隔绝，分开，那

是与神隔离，与神分离，作神的仇敌，是在这样的一种状态下。当我们被定罪的时候，我们

知道我们是与神为敌的，我们的地位是跟神对立的，我们跟神不再有密切的关系，不再站在

同一阵在线，而是站在对立的位置上。圣经中所说到的定罪，不但是“隔绝”和“分离”，更

是审判，忿怒和刑罚。 

 

今天我们所谈论的，是一种被定罪的感觉，到底这种感觉是从哪里来，是怎样产生的，我们

又应该用怎样的态度去作响应呢？当我们感到有罪的时候，我们应该怎样去处理和面对呢？

作为神的儿女，我们是否应该有这种感觉呢？透过今天的经文，我们一一来思想以上所说的
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这些。其实，当人犯罪得罪神的时候，人的内心自然会感到有罪，会觉得被定罪，不论我们

是犯了诫命的那一条，是偷窃，是奸淫，是说谎，或者是杀人，我们要是违背了神的律法，

我们自然会有被定罪的感觉，因为我们知道自己有罪。 

 

然而圣经是否这样教导神的儿女呢？今天的经文记载，耶稣刚在橄榄山回来，按祂惯常所做

的，祂必然是在山上祷告，直到清晨就回到圣殿去。圣经说“众百姓都到祂那里去，要听祂

讲道，因为耶稣的道理充满智慧和能力。”就在那个时候，文士和法利赛人这些宗教领袖，把

一个在行淫时的妇人当场带了过来。这些宗教领袖之所以这么做，不是因为他们关心这个淫

妇，也不是因为他们希望知道该怎么做才是公平和公义，也不是因为他们尊重律法，其实他

们是心里怀着恶意的，因为经文说他们是想试探耶稣，为要得着告耶稣的把柄，他们是把一

个陷阱摆在耶稣面前，要去试探耶稣。 

 

约 8:4-5 经文说：“就对耶稣说，夫子，这妇人是正行淫之时被拿的。摩西在律法上吩咐我们，

把这样的妇人用石头打死，你说该把她怎么样呢？”这些人说的不错，摩西的律法的确是有

明文记载的，要把行淫的妇人用石头打死。可见这些人说的没错，现在他们是要试耶稣的反

应，看耶稣到底是不是这么认同。利 20:10 说：“与邻舍之妻行淫的，奸夫淫妇，都必治死。”

而旧约时代处死的方法，就是用石头打死。凡是与别人的配偶有染的，不尊重婚姻，通奸的，

都要处死。 

 

这就是摩西的律法，清楚的记载在圣经上。这些宗教领袖们对律法是很熟悉，可是当他们把

淫妇带到耶稣那里去的时候，他们显然是做漏了一件事，就是他们只把淫妇捉来，却没有把

奸夫也一并带来。到底那个行淫的男人到哪里去呢？不可能只是一个女子吧。然而，圣经只

记载是淫妇被拉到耶稣那里，他们是不是放过了那行奸淫的男人呢？我们不知道。然而他们

却要求耶稣表达意见，他们引用摩西的律法，指出摩西的律法，说“要把这样的人，用石头

打死。”但是耶稣到底是怎样看呢？他们在问耶稣，试探耶稣，在希望耶稣发言，表达意见，

好在他的话里抓住控告他的把柄。 

 

一直以来，法利赛人都恨耶稣，因为耶稣经常揭发他们的假冒为善，又指斥他们的行为，让

他们看见自己不是行真理的。所以他们渴望找到机会，去抓住耶稣的把柄，好控告他，除掉

他。其实耶稣当时是处在两难之间的，要祂放过这妇人，那显然就是不尊重摩西律法，违背

律法上的条文，这是犹太人绝对不容许的；但如果耶稣同意要把淫妇处死，这又触犯了当时

的罗马政府，因为犹太人当时是受罗马政府所管治，所以没有杀人的权柄。所以耶稣陷入两

难之间，不论是赞成或反对，法利赛人都可以陷祂于不义。这实在是一个难题，难怪法利赛

人要这样试探耶稣。 

 

法利赛人设下了陷阱，要处死耶稣，因为看见群众都到耶稣那里去，听从耶稣的话，这让他

们宗教领袖的地位不保。群众明说，“从来没有人像耶稣那样说话的。”他们惊讶耶稣的教训，

也服从耶稣的权柄，这使得法利赛人很不高兴，一定要除掉他。让我们先停在这里想想，到

底被定罪的感觉从何而来呢？首先是因为罪，罪能够叫人有被定罪的感觉。当我们犯罪之后，

我们里面的良心会叫我们不安，会指出我们的罪，因此我们感到有罪。 

 

第二是由于别人的指控，那个犯了奸淫的妇人就是这样，因为周围的人的指控，所以感到有

罪。有人看见你犯罪，有人知道你的一些秘密，他们控诉你，定你的罪，判你有罪。这可能

是真，也有可能是假。第三个原因是知道我们所犯的罪，是神所看见，神所知道的，因而感

到有罪，有被定罪的感觉。神是无所不知的，不论是明中暗处，是极之隐藏的事，神都知道

得一清二楚，我们能暪过人，但暪不过神。在神的面光之下，我们知道自己被定罪，因为神
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看见我们所作的恶事。 

 

到底这种被定罪的感觉，是对或不对呢？其实它出现得很自然，我们若是犯了罪，内心自然

知道自己是被定罪的。可是，谁定我们的罪呢？很多人都说是良心定他们的罪，其实不是。

或者我们把范围缩窄，只说已经信主的弟兄姐妹。不少基督徒信主多年，依然感到自己被定

罪，那种感觉依然挥之不去，一直在困扰着他们，叫他们感到与神隔离，然而这是神要我们

有这种感觉吗？还是我们可以除去和胜过的呢？ 

 

我们来看约 16 章，当耶稣被卖的那一夜，祂跟门徒谈论了很多的事，我们看 7-11 节，约 16:7-

11，这里说：“然而我将真情告诉你们，我去是与你们有益的。我若不去，保惠师就不到你们

这里来；我若去，就差祂来。祂既来了，就要叫世人为罪，为义，为审判，自己责备自己。为

罪，是因他们不信我；为义，是因我往父那里去，你们就不再见我。为审判，是因这世界的

王受了审判。” 

 

在这里，其实是在约 13-17 章里面，耶稣一口气讲出了很多很重要的真理，全部都是在祂临

离开门徒之前所说的，其中很多是有关圣灵的介绍。因为耶稣即将要离开门徒，之前耶稣有

三年多的时间和门徒朝夕相处，和他们有非常紧密的关系；可是现在耶稣要上十字架了，耶

稣知道即将发生的事。祂要上十字架，为人受苦受死，然后被埋在地里三天，跟着复活，以

后就升天回到父神那里去。所以这一次耶稣离开了，以后就都不再像以前那样的回到门徒中

间，继续他们过去一样的生活，耶稣的离去，是一去不返的。 

 

耶稣知道门徒内心忧伤难过，所以耶稣除了口头上安慰门徒，叫他们不要忧愁之外，耶稣还

介绍了圣灵，耶稣说祂若不去，保惠师圣灵就不会来；然而祂去了，就会差圣灵来。圣灵对

弟兄姐妹是很重要的，耶稣在刚才的经文里，介绍了圣灵的几个工作，就是约 16:8 所说：“祂

既来了，就要叫世人为罪，为义，为审判，自己责备自己。” 

 

到底是不是圣灵定人的罪呢？不是。耶稣没有说圣灵定人的罪，耶稣只是说圣灵叫人知罪而

已，圣灵在信徒心中不会定他们的罪，祂乃是叫信徒知道而悔罪罢了。圣灵要叫人为罪而责

备自己，祂要光照人的内心，把人内心的污秽暴露出来，叫人看见自己所犯的罪，因而懂得

去承认和悔过。圣灵把圣经的真理显明给人看，叫人在真理的光照下知罪，这就是耶稣所说

的意思，所以圣灵不是要定人的罪，乃是要叫人知罪而已。 

 

当我们犯罪，叛逆神，偏行己路，任意妄为的时候，圣灵会在我们内心作工，会指出我们的

错来，会叫我们知道自己做的不对，犯罪得罪神，当圣灵使我们明白到自己的错处和恶行的

时候，我们就得为自己所做的错事负责，我们跟着要承认，要悔改，要回转，这是圣灵一步

一步的工作。但是我们千万不要误会，以为圣灵是定我们的罪的，其实绝对不是。在属神的

人的生命中，圣灵是不会定人的罪的，祂只是帮助我们，只是把真理教导我们，让我们明白

自己的罪。 

 

在今天的经文里，耶稣没有定那个犯奸淫的妇人的罪，耶稣根本没有提过淫妇的罪，也没有

问及她有关她所作的错事。耶稣不但没有定淫妇的罪，圣经说耶稣反而是替她死。耶稣为人

的罪死在十字架上，在十字架上，祂背负了全人类的罪，祂被定罪，而且接受罪的刑罚，就

是死亡。耶稣站在我们罪人受审判的地位上，来替我们承受罪恶和死亡，祂是把我们的罪，

全部都背负在自己身上。施洗约翰见证说，“看哪，神的羔羊，背负世人罪孽的。”以致神看

见十字架的耶稣基督的时候，就看见我们的罪行和污秽，因而掩面不看祂，因而离弃祂，因

而咒诅祂，因而与祂分离。 



4 

 

在十字架上，耶稣承受了极深的痛苦，耶稣感到最痛的，不是肉身所受的鞭伤和皮肉之苦；

耶稣所受最痛苦的，是祂从来没有尝受过的，是神竟然离弃祂。神因为祂满身罪污而离开祂，

以致耶稣在十字架上痛苦的呼喊着说，“我的神，我的神，为什么离弃我？”这是耶稣何等痛

苦的呼喊，是因为全人类的罪都压在耶稣的肩头上，是因为祂背负了我们的罪。正是因为耶

稣代替我们受死，站在罪人受审判的地位上为我们背负众罪，所以神因此而赦免我们的罪，

并且称我们为义，我们得蒙救赎，罪过得到赦免，我们与神和好，不再与祂为敌，乃是成为

祂的儿女，这一切全是耶稣的功劳，是祂所给我们的恩典。 

 

然而，耶稣的救赎，并不是给我们犯罪的权利。我们不能因为耶稣代替我们受死，我们就可

以随意犯罪，万万不能，我们反而恐惧战兢，在神面前顺服，过敬畏顺服神的生活。到底最

可怕的罪是什么呢？是奸淫的罪吗？是偷窃的罪吗？是欺骗的罪吗？还是杀人的罪呢？其实

都不是。最可怕的罪，乃是人尝过天恩的滋味，心里也蒙了光照，结果却不当一回事，继续

在罪中，过犯罪的生活，得罪神，敌挡真理，不理会真理的光，不珍惜神的恩典，与神为敌，

犯罪得罪神，不理会神的爱，也不理会神圣洁的要求，漠视神的怜悯，那是最可怕的。 

 

我不是说这些人永远不会知罪，也不是说神的做为不会临到他们身上。神自然有祂的主张和

工作，当一个真正蒙恩得救属神的儿女刻意叛逆神，故意行在罪中而不知悔悟的时候，神的

管教必然临到，那是出于神的爱，神要用祂的慈绳爱索把我们带回真理去，祂许可我们受苦，

祂要我们在痛苦和逆境中知道回转，然后我们才会知道顺服神的重要。然而，我们要是早早

承认罪过，顺服圣灵的光照，愿意谦卑悔改认罪，及早回头，神是满有恩典的，祂必然要赦

免我们的罪。像约壹 1:9 所说的：“我们若认自己的罪，神是信实的，是公义的；必要赦免我

们的罪，洗净我们一切的不义。”这篇经文所用的动词是现在式的，表示神的赦免是时刻可以

应用，时刻可以支取的。 

 

不过，我要指出的就是，即使我们软弱到一个地步，感到罪孽深重，神依然不会定我们的罪，

因为我们蒙了主耶稣的拯救。神只会用祂的方法来领我们归回，祂要感动我们认罪，圣灵会

督责我们，神会管教我们，但是神不会定我们为有罪。我的意思就是说，神不会因此而弃绝

我们，离开我们，像对不信祂的世人，不接受耶稣做救主的世人那样。神要将我们挽回过来，

然后用我们的经历去帮助那些落在我们一样失败处境的人。 

 

所以，不论我们是怎样偏行己路，叛逆神，一旦我们成为了神的儿女，我们都不会再被定罪。

定罪只是对那些不信耶稣的人的，至于信了耶稣，得着神生命的人，我们这一生都不被定罪，

因为我们蒙神的恩典所拯救，我们是永远属于神的。只是我们的肉体会因为撒但的控诉而感

到不安，感到被定罪，我们感到被神遗弃，觉得自己不被神所爱，那只是一种感觉，但真实

的情况绝不是这样的。一旦我们信了耶稣，十字架永远救赎的功效就在我们身上，一生不改

变，因为主耶稣已经付清了我们的罪债，我们就不被定罪了。 

 

今天，不少弟兄姐妹依然受着被定罪的感觉所缠绕，不得平安，他们因为过去所犯的罪过而

备受困扰，即使神应许赦免他们的罪，但他们依然心有不安，不能全然相信神的话。这使得

很多弟兄姐妹陷入极大的精神困扰中，享受不到平安和快乐的生活。被定罪是一种非常可怕

的感觉，是与神隔绝，活在黑暗和绝望中的情景。亲爱的弟兄姐妹，我们不要被撒但的谎言

所迷惑，因为我们已经是蒙救赎的人，是神的儿女，是成圣称义的。我们会软弱，会跌倒，

会犯罪叛逆神，但这不会因此而被神定为有罪，我们要靠神摆脱这些情绪上的困扰，靠主过

着喜乐得胜的生活。 
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但是亲爱的朋友，如果你从来没有相信接受耶稣基督做救主，你要知道在神眼中就是被定罪

的。这不是说，你必然是一个作恶多端，或者是无恶不作的人。然而，人非圣贤，熟能无过？

所有在亚当的源流里所生的都是罪人，而因为你没有让耶稣去担当你的罪，所以你一切的罪

只能够由自己承担。当神看见你的时候，祂所看见的，是你的污秽和败坏。因此你必须相信

耶稣的拯救，让祂在十字架上的救赎临到你，这样你就可以永远脱离罪恶，不再被定罪，这

是神给人莫大的恩典。 

 

神因着耶稣基督而赦免我们的罪，神就是这样爱我们，祂向人所怀的是赐平安的意念，不是

降灾祸的意念，要叫人末后有指望。林后 5:17-20 说：“若有人在基督里，他就是新造的人；

旧事已过，都变成新的了。一切都是出于神，祂借着基督使我们与祂和好，又将劝人与祂和

好的职分赐给我们。这就是神在基督里，叫世人与自己和好，不将他们的过犯归到他们身上，

并且将这和好的道理托付了我们。所以我们作基督的使者，就好像神藉我们劝你们一般，我

们替基督求你们与神和好。” 


